

Decano de la Prensa Nacional



46 Páginas - 3 Cuerpos - 2 Suplementos

Bolivia, sábado 20 de junio de 2015

AÑO CXII

Nº 39.925

Bs 4.00

\$us 2 MM pierden exportadores por paro chileno

En más de 20 días de paro de los trabajadores del puerto de Iquique en Chile, los exportadores cruceños reportaron que perdieron dos millones de dólares

"Estamos hablando de aproximadamente 500 camiones varados con un sobrecosto, por cada uno, de 200 dólares por día, lo que quiere decir que por día se pierde aproximadamente unos 100.000 dólares en total. Este sobrecosto se refiere a lo que las empresas de transporte cobran a los importadores o exportadores", explicó el economista de Cadex, José Alberti.

Al paro de funcionarios del puerto de Iquique se suma el paro que decretaron el jueves los trabajadores de la Zona Franca de Iquique, lo que ha provocado "un corte total de la importación del comercio exterior", acotó.

ΕI canciller Choquehuanca informó que analiza ante qué entidades internacionales Bolivia entablará una denuncia contra Chile para pedir el resarcimiento de los daños económicos debido a los frecuentes paros que se realizan en la frontera y que perjudican al comercio boliviano.

"Chile tiene que garantizar el libre tránsito, nosotros estamos haciendo algunos estudios acompañados con organismos internacionales, cuantificando el daño (económico) de estos paros (...) Se está estudiando ante qué instancia se puede denunciar por estos atropellos", dijo.

Inf. Pág.11, 3er. Cuerpo

Presentarán papamóvil

Una conocida marca de vehículos presentará hoy el papamóvil, medio de transporte que hará recorrer al papa Francisco por las calles de El Alto, La Paz y Santa Cruz de la Sierra, los próximos 8 y 9 de julio.

Según información de medios nacionales, los requerimientos del Sumo Pontífice son sencillos, por lo que el papamóvil no tendrá nada ostentoso y será el mismo en La Paz y Santa Cruz.

Aurelio Pesoa Monseñor anunció que Francisco usará la misma silla que ocupó el papa Juan Pablo II en su visita en 1988 y que hoy está en la cate-

Inf. Pág.8, 1er. Cuerpo

306 habilitados y 97 depurados

Corren impugnaciones a postulantes del TSE

- 203 varones y 103 mujeres, de los cuales 38 se identificaron como indígena originario campesinos, ingresan en la pugna
- Habilitaron a exfiscal Quispe y a exsenador Carlos Böhrt
- Desde el domingo 21, hasta el miércoles 24 de junio, la Comisión Mixta revisará los aportes probatorios de las denuncias en contra de los postulantes

A partir de mañana corren las impugnaciones a 306 candidatos que conforman la lista de postulantes al Tribunal Supremo Electoral. Durante una conferencia de prensa, realizada ayer por los presidentes de las Cámaras de Diputados y Senadores, junto a los asambleístas de la Comisión Mixta del Legislativo, se informó que después de dos días de revisión de los documentos presentados por 403 postulantes a vocales del TSE se inhabilitó a 97 ciudadanos y ciudadanas que no cumplieron con la convocatoria.

Entre los aprobados están los candidatos "fuertes" como los exvocales Antonio Costas, Roxana Ibarnegaray y José Luis Exeni, quienes pasaron a la segunda fase de selección, así como el exsenador y exprefecto Carlos Böhrt.

También figuran en la lista el exdirector del Sifde, Juan Carlos Pinto, y el exsecretario de Cámara del TSE, Fernando

El exfiscal que tiene varias denuncias de corrupción en su contra, Humberto Quispe, también está habilitado así como el exfiscal de Distrito de La Paz y quien estaba a cargo del caso Chaparina, José Ángel Ponce Rivas.

Entre los inhabilitados figuran el exsenador Marcelo Antezana y la periodista Ana María Tineo, según el informe al que accedió EL DIARIO

El presidente del Senado, José Alberto Gonzales dijo: "Todos son testigos que las actividades realizadas en la Asamblea Legislativa en busca de la conformación del nuevo Tribunal Electoral se realizó

en el más absoluto consenso". "Nos hemos puesto de acuerdo en cuáles serán los conceptos generales, más allá de lo que estipula el reglamento, vamos a exacerbar luego los aspectos meritocráticos".

Gonzales expresó la esperanza del oficialismo de continuar con el trabajo en conciliación. "Ojalá se siga manteniendo este espíritu, incluso hasta la designación de los seis vocales del Tribunal Supremo Electoral y ese es nuestro ánimo, sentimos que en la oposición más allá de las voces disonantes, los jefes de bancada manifiestan esa voluntad y esperemos que no sea necesario hablar de dos tercios o votaciones", dijo.

Inf. Pág.5, 1er. Cuerpo

Policías demandarán a generala Chávez

La generala Rosario Chávez que denunció supuestas acciones de corrupción en la Policía Boliviana sería demandada por sus colegas y por autoridades del Estado.

Según declaró el director nacional de personal y miembro del Estado Mayor Policial, Víctor Hugo Oña, "todos los miembros de ese cuerpo presentarán una acusación por difamación contra la exsubcomandante Chávez".

La oficial fue reemplazada hace una semana como subcomandante de la Policía tras cinco meses en el cargo. Ella denunció que su destitución se debió a que no es "parte de las roscas de corrupción", lo que motivó una acusación por indisciplina y difamación.

Ayer Oña informó a la agencia ANF que todos los miembros del Alto Mando presentarán una querella ante el Ministerio Público por el delito de difamación contra miembros del Estado Mayor de la Policía Boliviana.

"Sería digno retirarse como subcomandante nacional, uno de los cargos más altos de la instancia policial y con ética profesional (...) A todos nos llega el momento de irnos. Yo sería más ético y diría 'no recibo este memorándum (de destitución)' y me iría a mi casa con mis tres estrellas y con dignidad y honor", señaló.

Inf. Pág.7, 1er. Cuerpo

Movilizaciones perturbaron centro paceño



COMERCIANTES MAYORISTAS ENSUCIARON LAS CALLES Y ASUSTARON A LA POBLACIÓN CON PETARDOS.

Varias marchas, festejos y otro tipo de obstrucciones sufrió ayer el tráfico vehicular en la sede de Gobierno.

En gran parte de la jornada matinal, el tránsito de motorizados quedó paralizado, lo que nuevamente generó perjuicio y malestar en la ciudadanía que no pudo llegar a tiempo a sus obligaciones.

Una de las movilizaciones, que congregó mayor número de personas que a su paso fue dejando huellas y causó temor con los petardos

que hacían explotar, fue la de los carniceros mayoristas que pugnan por no tributar al Estado. Desde las 09.00 de la mañana tomaron varias

vías de la ciudad de La Paz, comenzaron en la avenida Naciones Unidas, llegaron hasta el Cementerio General y prosiguieron hasta ocupar la concurrida avenida Montes, vía principal de conexión entre La Paz y El Alto.

Inf. Pág. 1, 2do. Cuerpo

Copa América

Bolivia fue una lágrima



ACCIONES DEL PARTIDO DE COPA AMÉRICA EN EL QUE CHILE APABULLÓ A BOLIVIA A BASE DE UN FÚTBOL ORDENADO Y EFECTIVO.

El seleccionado boliviano de fútbol ayer fue goleado por 5 -0 por Chile en cumplimiento a lance por el Grupo "A" de la Copa América.

Sin embargo, el representativo nativo ya entró clasificado a los cuartos de final, porque minutos antes Ecuador le ganó a

La mala actuación de los bolivianos fue atribuida a los cambios "inexplicables" efectuados por el técnico Mauricio Soria.

Los goles chilenos llegaron de manera gradual y merecida frente a una desorientada selección boliviana que, a pesar de los cambios, no pudo afirmarse en el campo de juego y sucumbió a los embates ofensivos del cuadro de Sampaoli.

Charles Aranguiz anotó el primero a los 3 minutos de iniciado el encuentro y rompió toda la planificación del entrenador boliviano.

Alexis Sánchez aumentó el marcado a los 37 minutos; Charles Aranguiz volvió a anotar a los 66 minutos; Gary Medel marcó el cuarto a los 79 y la cuenta se cerró a los 86 Ronald Raldes con un autogol.

Con el resultado, Chile clasifica como primero del Grupo y jugará en los cuartos de final con el mejor tercero y Bolivia, como segundo del Grupo, enfrentará al segundo del Grupo "C".

Inf. Suplemento Deportivo

Hallan imprenta que falsificaba billetes

El ministro de Gobierno, Carlos Romero, presentó ayer a un clan familiar de la ciudad de El Alto dedicado a la falsificación de billetes con todas las franjas de seguridad de corte oficial.

'Esta banda criminal de falsificadores de billetes utilizaba tecnología moderna, artesanales para la impresión nes y dos mujeres. en gran escala de billetes aparentemente de corte ofi-

cial, debido a que lograban la textura, diseño y características que simulan la existencia de moneda nacional de curso legal", declaró Romero en conferencia de prensa.

Mediante el operativo realizado el jueves en la zona de Ventilla, de la ciudad de El Alto, se logró aprehender a cuatro personas, se combinada con practicas trata de la familia Vilica, dos varo-

Inf. Pág.7, 1er. Cuerpo

Japón, país de la robótica



DESDE EL 2020, LOS ROBOTS HUMANOIDES PODRÍAN CONVIVIR **ENTRE NOSOTROS.**

(Agencias).- Robots por todas partes. Si hay un país que puede considerarse el rey de la robótica, ese es Japón.

Y es que fueron los pioneros en esta tecnología y siguen invirtiendo en investigar y desarrollar para conseguir que, en 2020, los robots humanoides convivan con nosotros y nos ayuden en todas las tareas diarias.

Por eso, los diseños mostrados hasta ahora están pensados para todo tipo de servicios: desde tareas domésticas y cuidado de niños y ancianos, hasta compras y para el estudio.

Para ello, son capaces de desplazarse de forma autónoma, memorizar frases, esquivar objetos, reconocer voces, interpretar sentimientos, etcétera. Estas cualidades hacen que se planteen como una ayuda esencial en las próximas décadas debido al rápido envejecimiento de la población del país nipón.

Para conseguir cumplir el plazo marcado, las empresas nacionales se están aliando en consorcios como i-RooBO Network Forum, que reúne a más de 300 empresas entre las que se encuentran grandes nombres como Toshiba, NTT y Toyota, para desarrollar un centenar de robots de compañía o asistencia.

Incluso se están planteando crear unos Juegos Olímpicos en los que compitan los robots de los diferentes países. También se está trabajando en perfeccionarlos para el ámbito laboral, aunque con desarrollos más centrados en los automatismos o en las tareas de precisión (por ejemplo, en un quirófano). Por eso, y por las limitaciones que todavía tiene la tecnología de inteligencia artificial, no se prevé que sustituyan la mano de obra humana a corto plazo.

